

PAPEL PERIÓDICO DE LA HAVANA

Del Jueves 6 de Agosto de 1795.

DE todas las paradojas y cuestiones que se exponen en la Filosofía peripatética, en ninguna encuentra el entendimiento de un verdadero filósofo mas patentizadas causas que produzcan en él la mayor resistencia al convencimiento, que una de aquellas que visten la razon de mayor nobleza y estima para con sus engañados profesores. Abiertamente defienden absolutos, que verificandose la corrupcion del compuesto, se hace una íntegra resolucion hasta la materia. Valgame Dios! Quien pensara, que debiendo recaer sobre las cosas naturales un fácil conocimiento por la claridad de la Filosofía, haya representado al entendimiento el funebre Chaos de tantas y tan temerarias opiniones espartosos fantasmas que lo horrorizen y confundan. Destruyendose el compuesto se destruyen los accidentes. Cardinal razon es esta en donde estriva la expulsible cuestion de esos filósofos tan engañados como convencidos de sus detestables falacias.

Verdaderamente que ya no hay filósofo que no opine en lo interior lo que lo exterior afirma. Pues se ve ya que por dar un ligero crédito á una autoridad, que tal vez es del todo interpretativa dan por bien abolido el que por tantos títulos se le debe á la experiencia.

¿No puede verificarse en el hombre una forma, que no derogue ni destruya la que principalmente lo constituye? ¿Que razon hay, Sr. peripatético, para que quiera V. ofender tan gravemente á la verdad? Pero de que modo? Nada menos que levantando encumbrados montes de dificultad, con opiniones que tanto oscurecen el resplandor de la verdad, como producen en el entendimiento una grandisima confusion. Muy bien se nos patentiza aun á lo material de nuestros sentidos la permanencia de aquellos mismos accidentes,

porque á la verdad, hemos de ser estúpidos de tal manera, que nos exponemos á la creencia de que dichos accidentes de nuevo se producen con semejanza tal á los de antiguo compuesto, que el entendimiento no notó la distincion. Ciertamente que no me admiraría si viera volar las piedras, ni tampoco debe quejarse la vista que diga. Anaxágoras, que es la nieve, negra. No hay duda, que está chistosa la cuestióncita. Pues se producen nuevos accidentes, sin que se note el más mínimo instante en su produccion. Me ocurre ahora un cuentecito tan lastimoso como adecuado al caso. Hallandose un tio mio cursando artes en el Convento del R. Orden de Predicadores de Sevilla, su Patria, le tocó defender un acto de Física, y arguyendole un religioso franciscano, que hacia de Réplica sobre la susodicha cuestión, se empeñó tanto mi pobrecito tio en defender su doctrina, que mas bien parecia un loco desbarrando, que un filósofo fervorizado. Que patadas tan furiosas, que movimientos y gritos tan descompasados, quando en medio de esta rebelion de locuras escolásticas, fué sobrecogido repentinamente de un dolor tan agudo y excesivo, que privandolo de los espíritus vitales, lo constituyó á la situacion cadavérica; mas no paró aqui tan lamentable suceso, porque su lector compadecido tiernamente de él, dixo, pobrecito: sin duda que esa negra sangre que por la boca arroja le quitó la vida. Quando volviendo el religioso franciscano como quien no vió ni oyó la dannativa expresion del catedrático, pronunció estas palabras: ya feneció el actuante, y el empeño que tenia en defender su resolucion; y volviendo el catedrático, le dixo: Reverendo Padre Lector, ya feneció el actuante, y su empeño, y penetrando el sentido de tan repetida cancion, nó tuvo mas arbitrio que sellar sus lábios, quedando mas burlado de sí mismo, que compadecido de su desgraciado discípulo. Ciegos, que no ven esto?

NOTICIAS PARTICULARES DE LA HAVANA.

Aviso al Público. El dia 18 del mes de Juno próximo anterior señalado para los exámenes de las niñas huérfanas Educandas en la casa de beneficencia extramuros, se congregó con este objeto la Diputacion que la dirige y gobierna presidida por el Excelentísimo Sr. D. Luis de las Casas, Gobernador y Capitan General de esta Ciudad é Isle, y despues de examinadas con la escrupulosidad acostumbrada se adjudicaron los cinco premios, que constaban de cinco pares de zarcillos de oro, á las que so-

presaneron en sus respectivas labores, y se distribuyeron por el orden siguiente. A Ana Valdés por estar mas adelantada en la lectura y Doctrina Christiana: A Rita Valdés en el hilado: A Bana Salgado en la pasamanería: A Andrea Allen en el lavado, y á Angela Anaya en la costura. Igualmente se dió el premio extraordinario de un rosario de oro, de que se habló en el Periódico de 17 de Mayo último, á Josepha Higioia Valdés por haber reunido mas circunstancias recomendables en el servicio interior de la Casa; y por un efecto de generosidad gratificaron tambien algunas personas á las que despues de premiadas habian dado á conocer mas habilidad y aplicacion. ¡Que espectáculo tan delicioso para las almas benéficas! El constante zelo del Exemo. Sr. Presidente hácia la prosperidad de este piadoso establecimiento: el fervor con que los Sres. Diputados desempeñan un encargo que con todo de ser oneroso les complace: el orden que se observa en el gobierno de la Casa debido á la eficacia de D. Miguel de Arambarri, su Administrador, y el singular esmero y actividad de la maestra Da. Rita Sauri, nada dexa que desear á los bienhechores que extienden sus manos caritativas en beneficio de unas criaturas arrancadas del seno de la miseria, y alejadas de la cor-

rupcion, sobre todo que insensiblemente van adquiriendo habilidades muy útiles á la Sociedad, y un amor decidido al trabajo; y finalmente viendo que se les educa y trata con la mayor ternura con el santo y digno objeto de que lleguen á poseer completamente el honroso título de verdaderas madres de familias.

Ventas Una casa situada en la calle de Mercaderes. En la de la Havana núm. 296 dar. razon.

Otra, baxa, situada en la calle de la Obra pia, tasada en 21.570 pesos con 3860 de tributo. El Caballero Regidor D. Luis Ignacio Caballero dará razon.

Una Negra conga, de 21 á 22 años, buena lavandera, sana y sin tachas, en 300 pesos libres para el vendedor. El portero de la casa del Dr. D. Gregorio del Rey dará razon.

Otra, de edad como de 25 años, da buena presencia, regular lavandera y cocinera, sana y sin tachas, con un Negrito al pecho de edad de un mes, en 340 pesos. En la calle de Aguiar núm. 62 darán razon.

Un Negro mandiga, de edad de 12 años, caletero, sano y sin tachas, en precio cómodo. En la calle del Obispo, frente al Dr. D. Rafael Gonzalez d. r.

Una buena mula caletera, nueva, sin resabio ni adición alguna. En la calle de la Havana núm. 26 d. r.

El *tablón* de *marfil*, entero, color dorado, de 7 quartas, de paso y caletero. El Negro Felix caletero del Sr. Administrador de Correos tratará de ajustarse con el comprador que se presente.

Libros.

Ciceron, Oraciones Escogidas. Constantini.

Espíritu de San Francisco de Salas.

Servantes, la Galatía.

Baumet, Elementos de Farmacia.

Parnaso Español.

Aventuras de Gil Blas.

Lopez, Principios de Geografía.

Buchan, Medicina.

Persiles y Segimunda.

Gramática inglesa.

Comentarios del Cesar.

Araucana de Ercilla.

Villegas de los Santos.

Dichos de Patriarcas.

Luz de la Fé y de la Ley.

Luz de Verdades Católicas.

Murillo Canónico.

Ximenes, Artes de Escribir.

Corachan, Aritmética.

Coronicum.

Puch, Aritmética.

Familia Regulada.

Arcienega de Confesores.

Hallazgo Quien hubiere dexado un baston con puño de oro en las Casas Consistoriales el dia 1 de Agosto, donde en dicho dia se celebró la junta general, acuda á D. Claudio Aleman, portero del Real Consulado.

Pérdida El Domingo 2 del cor-

Con permiso del superior Gobierno.

rrente, han extraviado de una casa de esta Ciudad, un curioso tintero de hoja de lata, pintado de negro, con flores y todo perfilado de oro, compuesto de 3 piezas y sus correspondientes tapas. El vaso para la tinta es de plomo, y la oblicera está baxo de una aza ó manigueta que tiene la pieza principal para tomarle, la qual se sostiene sobre 4 pies dorados. Igualmente tiene 2 perillas de madera para poner sobre el papel, adornadas con la propia pintura. Se ruega á la persona que tuviere noticia de su paradero, ó lo hubiere comprado, acuda á la sastrería que está antes de la casa del Sr. Intendente de Ejército, que á mas de satisfacerle su importe hará una buena gratificacion por disposicion de su dueño.

Entradas de Embarcaciones.

De Montevidea en 2 con 86 dias de navegacion Fragata Ntra. Sra. de la Rosa, alias la Oliva, conduce carne tasajo, sebo derretido y en velas, badanas, saleas de carnero, lenguas de vaca, fideos y aceyte de lobo: su Capitan D. Pablo Colorbo.

De Cartagena de Indias en 3 con 29 dias Bal. amer. la Sma. Trinidad, con frutos para Cádiz, y arriba á esperar Comboy: su C.D. Jph. Alcalá.

De Filadelfia en 4 con 52 dias Bal. amer. la Naoci, cond. manteq. mant. de puerco, patatas y jamones: su Capitan D. Jorge Gais.